

Datos oficiales: rango promedio va entre \$1,1 a \$1,8 millones al cuarto año de titulación

Cuánto ganan los kinesiólogos según su universidad de egreso

Mayoría de titulados se van al área clínica, pero también hay otros campos laborales, entre ellos la minería.

ÓSCAR VALENZUELA

Más de 30 universidades en Chile imparten Kinesiología; de ellas, en 2024 se titularon 2.714 nuevos profesionales que ingresaron al mercado laboral. La empleabilidad de la carrera -el porcentaje de alumnos que ganan más del sueldo mínimo- alcanza a 78,4% al segundo año de titulación.

En este competitivo panorama algunas instituciones sobresalen por su mayor sueldo promedio bruto. Según las cifras del portal Mifuturo.cl, de la Subsecretaría de Educación Superior, hay cuatro planteles cuyos egresados ganan en promedio más de \$1.500.000 al cuarto año de titulación (ver tabla). La medición la realizan cruzando las listas de titulados con la información financiera que cada uno entrega al Servicio de Impuestos Internos.

Bien arriba en la lista aparece la Universidad de Antofagasta. "Nuestros egresados se distinguen por el trato al usuario, que siempre está basado en el respeto al otro, en considerar las necesidades del usuario en general", opina Marianella Fontana, jefa de carrera.

Una característica de estos profesionales es que los preparan para que puedan integrar equipos o trabajar de forma independiente en variados ámbitos. "En salud, que es el área clínica, en un hospital, en Cefsam, en clínicas. También en el área educación: estamos trabajando en el PIE, que es el Programa de Integración Escolar, donde acuden niños que tienen necesidades educativas especiales en escuelas", detalla.

Otro campo laboral son los centros de rehabilitación, como la Teletón, o instituciones relacionadas con el deporte, municipios o centros del adulto mayor.

Una opción de empleo relevante en la región es la minería. "Tenemos muchos egresados que viajan a faenas o están trabajando como funcionarios de empresas mineras o consultoras, cumpliendo tareas como ergónomos o en salud ocupacional", destaca la académica.

¿Qué rol cumplen? "La salud ocupacional tiene que ver con las enfermedades que se producen a consecuencia del trabajo, y de qué forma se pueden prevenir. El ergónomo es el que adecúa a la persona al trabajo que tiene que realizar, dando indicaciones de cuál es la mejor forma de hacer el gesto que requiere. Por ejemplo, manejando o trasladando una carga, puede adecuar el asiento del camión, poniéndole un cojín más, para que el conductor esté en una postura adecuada", explica.

Kinesiología: datos clave por universidad de egreso

Universidad	Duración real (semestres)	Empleabilidad 1er año	Empleabilidad 2º año	Ingreso promedio
U. de Chile	12,7	78,4%	93,5%	De \$ 1.700.000 a \$ 1.800.000
U. de Antofagasta	13,8	70,2%	91,5%	De \$ 1.700.000 a \$ 1.800.000
U. Finis Terrae	13,3	64,5%	75,8%	De \$ 1.600.000 a \$ 1.700.000
Pontificia U. Católica	11,3	82,1%	89,2%	De \$ 1.500.000 a \$ 1.600.000
U. Andrés Bello	11,4	55,7%	80,8%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. Austral de Chile	12,1	64,4%	81,7%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. Católica del Norte	11,8	66,7%	s/i	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. de Concepción	11,6	65,6%	76,3%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. de los Andes	11,2	69,9%	80,7%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. de Talca	12,4	57,7%	83,5%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
U. del Desarrollo	12,0	53,8%	80,0%	De \$ 1.400.000 a \$ 1.500.000
Pontificia UC Valparaíso	13,1	62,2%	84,1%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. de Los Lagos	14,3	49,6%	75,3%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. de Tarapacá	13,6	55,5%	74,2%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. de Valparaíso	14,1	66,1%	81,4%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. de Viña del Mar	14,3	46,2%	65,4%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. Diego Portales	12,1	63,9%	84,5%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. Mayor	11,0	67,1%	82,8%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
UMCE	13,3	73,8%	83,6%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. San Sebastián	12,6	59,5%	78,6%	De \$ 1.300.000 a \$ 1.400.000
U. Arturo Prat	12,3	43,1%	66,4%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. Autónoma de Chile	12,9	50,6%	77,7%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. Católica Silva Henríquez	12,0	51,3%	73,2%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
UC Santísima Concepción	12,0	46,3%	73,3%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. Católica del Maule	11,5	66,3%	80,0%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. de La Frontera	11,5	63,0%	85,5%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. de Las Américas	11,9	50,5%	68,7%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. de Playa Ancha	13,4	55,8%	72,3%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. del Alba	12,8	43,8%	s/i	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. Santo Tomás	13,2	58,1%	76,9%	De \$ 1.200.000 a \$ 1.300.000
U. Bernardo O'Higgins	13,5	55,8%	70,9%	De \$ 1.100.000 a \$ 1.200.000
U. Católica de Temuco	13,2	56,1%	76,5%	De \$ 1.100.000 a \$ 1.200.000
U. de La Serena	15,1	70,0%	s/i	s/i
U. de Magallanes	s/i	59,6%	90,7%	s/i

Fuente: Portal Mifuturo.cl, de la Subsecretaría de Educación Superior. Duración real: N° de semestres promedio que demora un alumno en terminar la carrera, desde que ingresa hasta que se titula. Empleabilidad: % de titulados que al 1º y 2º año de titulación obtienen ingresos iguales o superiores al sueldo mínimo. Sueldo bruto promedio al 4º año de titulación, se calcula cruzando las listas de titulados con la información financiera que cada uno entrega al SII. Para ambos indicadores se consideran carreras con un mínimo de titulados.

Especialidades

La Universidad Finis Terrae también aparece entre las de mayor sueldo promedio. Aunque algunos de sus egresados se dedican a emprender y trabajan en actividades de gestión o administración, la gran mayoría se decanta por el área salud, sostiene Claudio Villagrán, director Escuela de Kinesiología del plantel.

"Tienen una formación disciplinar rigurosa en tres ciclos: básico, preclínico y un muy fuerte ciclo clínico, que termina con el internado profesional, en el que se van a trabajar con un guía en hospitales públicos y centros de salud públicos y privados", describe.

La kinesiología clínica comprende tres

áreas principales. "Músculoesquelética, que tiene que ver con todas las lesiones traumatólogicas; la neurorrehabilitación, que se relaciona con tratar y prevenir las patologías neurológicas; y cardiorrespiratoria, que trabaja con pacientes con enfermedades cardiopulmonares, donde los chicos son capaces de rehabilitar lo agudo y también lo crónico", plantea el director.

También está surgiendo con fuerza el campo laboral en salud preventiva y con adultos mayores. "Otra área muy especializada tiene que ver con lo que llamamos dermatofuncional, que es el trabajo con pacientes post cirugía estética y reparativa", señala el académico.

Hay muchas universidades que

dictan la carrera ¿cree que está saturada?

"El país va teniendo ciclos económicos y eso afecta los puestos laborales, también de los kinesiólogos. Hay momentos en que tenemos mucha demanda, como ocurrió con la pandemia, y hoy seguimos trabajando con personas que quedaron con secuelas del covid y tienen que rehabilitarse. Una cosa interesante es que los titulados tienen la posibilidad de migrar y buscar alternativas, tienen la capacidad de emprender, asociarse y buscar trabajo, o establecerse a lo largo del país, buscando otras alternativas laborales dentro de servicios de salud o de forma independiente".